

LE BULLETIN – Octobre 2025

Vol. 19, N°32

Mot de la présidente

Chers membres de l'ABPPRUM,

En cet automne 2025, j'aimerais vous inviter à vous accorder un moment de réflexion sur ce que vous souhaitez que votre association fasse pour mieux vous accompagner et à nous communiquer les résultats de vos réflexions. L'analyse de vos réflexions permettrait au Conseil d'administration de mieux orienter les actions futures en prenant des décisions éclairées dans le respect de notre mission, de nos objectifs, de vos intérêts et choix personnels. De plus, vos réflexions peuvent stimuler la créativité, explorer de nouvelles idées et permettre de mettre en place de nouvelles activités.

Lors de l'année académique 2024-2025, plusieurs de nos collègues bâtisseurs de l'université et membres de notre association sont disparus, laissant un grand vide dans nos cœurs et en Acadie. Leurs accomplissements et qualités humaines continueront à vivre en nous. Mes hommages à leurs familles.

En terminant, j'aimerais remercier sincèrement les membres du Conseil d'administration pour leur dévouement et générosité. Mes derniers mots s'adressent à vous, chers membres, c'est votre participation et engagement qui nous permettent de continuer à travailler avec enthousiasme et ardeur au sein de notre association.

Lita Villalon,
Présidente de l'ABPPRUM

Repas et piquenique

Buffet indien

Le 5 juin, les membres de l'ABPPRUM, pour fêter le début de l'été, se sont réunis au restaurant Delhi-6 Indian, à Moncton sur la rue Morton. Le chef leur a préparé un superbe buffet indien, comportant une grande variété de plats de sorte que les convives, dont certains étaient peu familiers avec les mets indiens, aient le plaisir de déguster cette excellente cuisine. Le plaisir fut au rendez-vous!

Piquenique chez les Waltz

En juillet, durant la relâche estivale, les membres ont reçu une généreuse invitation de la part de Martin et Holly Waltz à se réunir pour un piquenique le 10 juillet, dans leur belle propriété de Salisbury. À l'arrivée, une impressionnante allée de grands pins nous dirige vers la maison. Même si les convives présents avaient apporté leur piquenique, nos hôtes avaient préparé plusieurs belles assiettes. Le diner s'est déroulé dans une atmosphère conviviale et détendue sur une terrasse ombragée. Merci à nos hôtes Holly et Martin d'avoir offert cette agréable rencontre; merci également à Francis Weil et à ceux et celles qui se sont proposés comme chauffeurs!





Photos Yves Poussart

La rentrée : homard et yoga

Le 11 septembre 2025, les repas mensuels ont repris et les membres se sont réunis pour un dîner Homard et yoga au Bistro du Faubourg du Mascaret à Moncton. Sylvie Blain, devenue officiellement instructrice de yoga, nous a offert de faire un peu d'exercice avant le repas pour stimuler notre appétit (et nous permettre une bonne digestion!) Elle a proposé une petite séance de yoga sur chaise. Vêtements confortables requis! L'exercice, ainsi que le repas, ont été bien appréciés. Merci Sylvie!

Octobre : Mieux-être et yoga

Le 9 octobre, le dîner de l'ABPPRUM a eu lieu au Pavillon Taillon du campus de Moncton. Il a été précédé d'une séance de yoga sur chaise, offerte par Sylvie Blain et suivie d'une présentation du professeur Roger LeBlanc, du comité de mieux-être de l'École de kinésiologie et de loisir. Roger LeBlanc nous a exposé les objectifs et les activités du comité de mieux-être. Les

activités sont gratuites et les professeur.es retraités sont invités à y participer. Sylvie Blain assurera le lien entre le comité et l'ABPPRUM pour informer les membres des activités à venir. Merci à Roger pour sa présentation et à Sylvie pour la séance de yoga et son intérêt pour le comité de mieux-être.

Odette Landry s'est également exprimée sur la santé et l'environnement, pour informer et sensibiliser les membres à cette question d'actualité.

Distinctions et événements spéciaux

Jeanne d'Arc Gaudet honorée

En janvier de cette année, la médaille du Couronnement du roi Charles II a été décernée à Jeanne d'Arc Gaudet pour ses années passées à la défense des droits des femmes et des minorités. De plus, en février de la même année, elle a été élue au Conseil d'administration du Centre de la francophonie des Amériques pour un mandat de trois ans. Ce Centre, qui contribue à tisser des liens avec francophones et francophiles des Amériques, relève du gouvernement du Québec.

Nos félicitations à Jeanne d'Arc pour ses remarquables accomplissements!



Soixantième anniversaire du pavillon Rémi-Rossignol

Par Yves Poussart

Le 12 septembre 2025, la Faculté des sciences a célébré le 60^e anniversaire de la date exacte de l'inauguration du pavillon Rémi-Rossignol.

Les activités organisées à cette occasion ont débuté avec un discours d'ouverture du recteur et vice-chancelier, le Dr Denis Prud'homme.

Une conférence sur l'histoire de la Faculté des sciences et du Pavillon Rémi-Rossignol a ensuite été présentée par le Professeur Charles Bourque, ancien doyen et auteur de « *Des aboiteaux à la génomique et au-delà – Histoire de la Faculté des sciences de l'Université de Moncton.* »



Céline Surette, doyenne actuelle



Denis Prud'homme, recteur et vice-chancelier



Charles Bourque, conférencier



Exposition d'affiches de recherche de premier cycle



Table ronde de bilan et de réflexion

Une table ronde animée par la Pr. Céline Surette, doyenne actuelle de la Faculté des sciences, a abordé l'impact passé, actuel et futur de la Faculté des sciences sur le développement scientifique en Acadie. Les panélistes

ont été le Pr. Pandurang Ashrit, ancien doyen de la Faculté des sciences, Annabelle Fournier, étudiante à la maîtrise en biologie, la Pr. Sophie Léger Auffray, professeure en mathématiques et le Pr. Marc Surette, directeur de l’Institut de Recherche en Santé.

Au cours de la journée, la Journée de la recherche de premier cycle fut soulignée en parallèle sous la forme d'affiches scientifiques de projets réalisés par 26 étudiantes et étudiants rattachés aux divers Départements de la Faculté.

Cinquantième anniversaire de diplômés en ingénierie

Une rencontre du cinquantième anniversaire des diplômés de 1975 en génie civil et génie industriel, organisée par Réjean Hall et Normand Arsenault, a eu lieu lors de la fin de semaine du 6 septembre 2025. Cette célébration s'est terminée par la remise de prix en recherche et une réception de circonstance.



Les diplômés de 1975, auxquels s'est joint Gérard Poitras, doyen de la Faculté d'ingénierie. G. Poitras figure au milieu au premier plan, entre Michel Massiéra et Réjean Hall, un peu en arrière. Michel Massiéra a enseigné aux diplômés en génie civil.

Colloque «Les francophonies dans tous leurs états»

Le colloque international "Les francophonies dans tous leurs états" s'est tenu à l'Université de Moncton du 3 avril au 2 mai 2025, organisé par l'École des Hautes études publiques et la Chaire Senghor en Francophonies comparées. L'événement visait à explorer la grande diversité des communautés francophones à travers le monde, sous un angle de recherche, d'activités culturelles et de débats. Chercheurs, politiciens, représentants gouvernementaux et société civile se sont côtoyés au cours du colloque. Celui-ci a présenté des plénières et une trentaine d'ateliers et d'activités culturelles et artistiques.

Source principale : <https://www.chaires-senghor.com/2025/05/08/les-francophonies-dans-tous-leurs-etats/>

Adieu aux disparus



Georges Bader et son épouse Thérèse se sont éteints paisiblement et dans la dignité le 9 juin 2025, entourés de ceux et celles qu'ils aimaient. Né à Liège en Belgique, Georges s'est établi à Montréal en 1972 où il a obtenu un doctorat en physiques. Par la suite, il a passé plusieurs années en Afrique avec l'agence canadienne de développement international avant de

poursuivre sa carrière au Département de physiques et d'astronomie de l'Université de Moncton durant 35 ans. Georges Bader a fait d'importantes contributions à l'Université ainsi qu'à la collectivité par son enseignement et ses recherches, principalement en optique. Sur un plan plus personnel, Georges était un amateur de chevaux et un habile cavalier.

Résumé et traduit par Évelyne Foëx d'après www.funerairepassagefuneral.ca

Hervé Breau est décédé le 8 avril 2025 à l'âge de 93 ans. Il est né et demeurait à Moncton. Hervé a travaillé pendant de nombreuses années pour Énergie NB avant de poursuivre sa carrière à l'Université de Moncton. Au début de sa carrière il a occupé le poste de directeur du Département d'administration à l'Université. Son épouse depuis 59 ans, Marie-Anne, l'a précédé dans la tombe. Son collègue Francis Weil le décrit comme un homme chaleureux.



Hervé Breau

Sources : Hommage NB et autres sources



Daniel Hickey

Professeur émérite du Département d'histoire et de géographie, **Daniel Hickey** est décédé à Montréal le 22 mai 2025. Au cours de sa carrière de 30 années à l'Université de Moncton, Daniel Hickey a poursuivi des recherches sur l'évolution des soins dans les petits hôpitaux de la France rurale pendant l'Ancien régime. Directeur du Groupe d'études et de recherche sur le changement social en santé, il est l'auteur de plusieurs ouvrages. Daniel Hickey a pris sa retraite en 2024.

Sources : Hommage NB, Université de Moncton et autres sources



Claude Roussel

«Reconnu comme le père de l'art contemporain en Acadie» le sculpteur et professeur **Claude Roussel** s'est éteint le 28 mai 2005 à l'âge de 94 ans. Originaire d'Edmundston, il a été le premier artiste acadien du NB à

s'inscrire à l'École des Beaux-Arts de Montréal. Par la suite, il a travaillé à la Galerie d'art Beaverbrook à Fredericton aux côtés de Lord Beaverbrook. Après un voyage d'études en Europe, Claude Roussel a été engagé à l'Université de Moncton où il a fondé en 1963 le programme d'art visuel et en 1965 la galerie d'art. Il a présenté au-delà de 200 expositions et réalisé de nombreuses œuvres d'art public. Claude a pris sa retraite de l'enseignement en 1992. Il était détenteur, parmi plusieurs distinctions, de l'ordre du Canada et du Prix du lieutenant-gouverneur du Nouveau-Brunswick.

Source principale : «Le pionnier de l'art moderne en Acadie, Claude Roussel, s'éteint à l'âge de 94 ans», Sylvie Mousseau, Acadie Nouvelle, 30 mai 2025

Ci-dessous, œuvre de Claude Roussel : le Désastre d'Escuminac, 1969



L'ABPPRUM offre ses sincères condoléances aux familles et aux amis des collègues disparus.

Informations et nouvelles

Jeunesses Musicales Canada

Martin Waltz nous présente une nouvelle saison musicale des JMC, qui s'ouvre avec l'opéra Lakmé : Souvenirs de Lakmé de Léo Delibes, le 9 novembre 2025 au Théâtre Capitol de Moncton. La saison est clôturée le 31 mai 2026 par un concert de compositeurs et artistes du Nouveau-Brunswick.

Nomination à l'ARUCC

Francis Weil a été élu membre de l'Association des retraités des universités et collèges du Canada (ARUCC/CURAC en anglais) qui regroupe toutes les associations de retraités des universités et collèges. Il fait partie du comité de négociation des bénéfices offerts aux retraités. Nos félicitations et remerciements à Francis, qui nous permet un accès privilégié aux informations!

Dons de livres à l'Université

De Sylvie Blain

Avez-vous des **livres, CD, DVD ou jeux de société** que **vous voulez donner ou échanger**? La bibliothèque d'échange "À livres ouverts" est pour vous.

Elle est située au **Salon étudiant**, au rez-de-chaussée de l'**édifice Jeanne-de-Valois** au Campus de Moncton et elle a comme objectif de permettre l'échange de toutes sortes de livres, CD, DVD et jeux de société en langue

française. Donnez un livre (ou un CD ou un DVD ou un jeu) et prenez-en un; vous contribuez ainsi à un meilleur accès à **des ressources en français** pour nos personnes étudiantes et à une économie circulaire, plus écologique et économique.

Pour les prochaines semaines, seule l'entrée située devant l'édifice Rémi-Rossignol sera accessible. Des rénovations sont en cours à l'entrée principale.

Voyage au Vietnam

Lita Villalon a rapporté du Vietnam où elle s'est rendue au printemps un millier de photos! Elle a bien voulu prendre le temps de les trier et de nous offrir quelques images de ce beau pays.

«Au mois d'avril je suis allée au Vietnam avec un groupe de francophones. Nous avons eu le grand plaisir de parcourir tout le Vietnam du nord au sud. Quelles découvertes, une histoire socio-politique bouleversante, une nature riche et paisible, une nourriture saine et délicieuse, et des personnes accueillantes. Je vous partage quelques photos. »



Randonnée à travers la nature, les rizières et villages à Pu Luong.



À gauche : la grotte de Phong Nha située dans le parc national de Phong Nha-Kè Bang, classé patrimoine mondial de l'Unesco, à cinq cents kilomètres au sud d'Hanoi.

À droite : la Cité impériale de Hue, ancienne capitale de Vietnam, classée au patrimoine mondial.



La Baie Hanlong (Vinh Han Long)



Le Palais de la réunification (Dinh Trong Nhât)

L'avenir du Bulletin

Après dix heureuses années comme rédactrice du Bulletin de l'ABPPRUM, Évelyne souhaite qu'un.e membre de l'Association reprenne le flambeau pour rafraîchir et renouveler notre Bulletin. Si vous désirez relever ce défi,

Évelyne sera heureuse de collaborer pour les premiers numéros. Veuillez contacter Évelyne ou la présidente de l'ABPPRUM, Lita Villalon, si vous êtes intéressé.e. Merci.

Évelyne Foëx : efabpprum@gmail.com

Lita Villalon : rita.villalon@umoncton.ca

Remerciements

Merci à toutes celles et ceux qui ont contribué à ce bulletin en envoyant informations, textes et photos.

Vos envois sont très appréciés, ils enrichissent notre bulletin et nous permettent de demeurer en contact.

Nous vous invitons à continuer à nous faire part de vos activités, distinctions, bénévolat, recherches et publications, violons d'Ingres, voyages, photos... et à nous transmettre vos commentaires et réflexions.

Nous vous remercions d'adresser vos envois à Évelyne Foëx, rédactrice, à efabpprum@gmail.com

Recherche de textes, rédaction et graphisme du Bulletin : Évelyne Foëx, avec la collaboration des membres et le soutien technique de Francis Weil.

MEMBRES DU C.A. DE L'ABPPRUM

Lita Villalon, présidente

Réjean Hall, président sortant

Paul LeBlanc, vice-président

Francis Weil, trésorier

Yves Poussart, secrétaire

Évelyne Foëx, conseillère

Robert Baudouin, conseiller